Rapport annuel du Président

Introduction

Celui qui veut une clarté absolue avant de prendre une décision n'en prendra aucune. Henri Frédéric Amiel, (1821 - 1881), philosophe, essayiste et poète franco-suisse

Rien n'est plus sûr dans la vie que la constante transformation. Dans le passé, les membres de Volailles de race Suisse ont souvent soutenu les propositions du comité ou celles de la base et les ont adoptées en votation, bien qu'au moment du scrutin aucune clarté n'existait quant aux conséquences des décisions sur l'avenir de notre fédération.

C'est avec un profond chagrin, les 25 octobre 2012, que nous avons pris congé pour toujours de notre président d'honneur, Peter Buess, au cimetière de Sissach BL. Nous garderons de lui un souvenir ému.

En plus des travaux annuels ordinaires du comité, un accent particulier a porté sur l'Exposition nationale de volailles à Sursee. Cette année aussi, dans mon rapport annuel, je me pencherai sur les événements majeurs.

CPP du 5 février 2012 à Sursee

Lors de la CPP, nous avons malheureusement dû prendre congé du Centre de la fédération des maîtres maçons comme lieu de réunion. L'infrastructure du restaurant Baulüüt pouvait être qualifiée d'idéale pour notre rencontre. Suite à la décision de la fédération des maîtres maçons de raser l'ensemble du complexe afin d'y construire un restaurant d'affaires, le comité s'est vu contraint de trouver un nouveau lieu et de nouveaux locaux pour la CPP 2013.

Le matin de la Conférence, les exposés suivants étaient au programme:

- "Relookage de la Tierwelt chronique d'un succès" par Thomas Schwabe
- " Création d'un article pour la Tierwelt" par Fabian Schenkel
- " Présentation du cours pour l'élevage des gallinacés et des anatidés" par Walter Gloor.

La partie administrative de l'après-midi s'est déroulée de manière expéditive et dans une atmosphère tranquille, comme à l'accoutumée. Le vice-président du CO de l'Exposition nationale de volailles, Anton Meier, a apporté aux délégués les salutations du CO et a battu le rappel une première fois pour cette grande manifestation prévue les 29 et 30 décembre 2012.

Comme les gobelets en étain, remis ces dernières années aux expositions cantonales et à celles des clubs comme prix d'honneur, étaient épuisés, le comité a décidé de faire confectionner pour le futur un ruban d'honneur avec le logo de la fédération. Le projet présenté a réussi à convaincre les participants.

JEP du 17 au 20 mai 2012

La Journée des éleveurs et des préposés, du jeudi 17 au dimanche 20 mai 2012, a été organisée sous forme d'un voyage-découverte pour les éleveurs qui les a conduits en Thuringe et en Saxe. Le voyage organisé par Walter Gloor et Beat Scotch a été un complet succès. Il restera gravé dans les mémoires comme un excellent souvenir. Sur ce point, je renvoie au rapport détaillé de Walter Gloor, président de la Commission de formation.

Animalia les 12 et 13. Mai 2012 à St-Gall

Les 12 et 13 mai 2012, tout tournait autour de l'animal sur le terrain de l'Olma, à St-Gall. L'Animalia de St-Gall ouvrait pour la neuvième fois ses portes pour accueillir

les amis des chiens, les fans des chats, ainsi que les amateurs de toutes sortes d'animaux de compagnie. Chiens, chats, lapins, cobayes, poules, pigeons, serpents, rats, gerbilles, furets, tortues et poissons y étaient représentés. Des espèces animales exotiques s'étaient également jointes aux animaux domestiques traditionnels. Une diversité unique de petits animaux était présentée par Petits animaux Suisse: les membres des fédérations cantonales de Suisse orientale présentaient à Animalia des poules, des pigeons, des cailles, des oiseaux d'agrément, des lapins, des chèvres naines et des cobayes. Les couturières sur peaux de Thurgovie et d'Appenzell y ont aussi démontré leurs talents. Elles ont bricolé et utilisé le feutre avec des adultes et des enfants fort intéressés. En 2011 déjà, le Kanin Hop avait rencontré un énorme succès. Cette année aussi, Katharina et Veronika Wermuth, de Kanin Hop Suisse ont de nouveau effectué des démonstrations avec leurs lapins adorant les sauts et initié les intéressés aux secrets du Kanin Hop.

Année après année, près de 20'000 visiteuses et visiteurs envahissent l'Animalia de St-Gall. Ils se laissent fasciner et enthousiasmer par ces créatures aboyantes, caquetantes, miaulantes et pépiantes. Le public de la plus grande foire de petits animaux de Suisse est composé de détenteurs de petits animaux, d'amis des animaux et d'éleveurs qui recherchent chacun toutes sortes d'informations sur leur hobby.

AD de Volailles de race Suisse du 18 juin 2012 à Belp BE

156 délégués et hôtes ont participé à l'assemblée des délégués dans la Lindensaal du restaurant Linde, à Belp. Cette belle fréquentation atteste de l'estime accordée au travail accompli et de l'intérêt des membres pour les affaires de Volailles de race Suisse.

Avec l'élection d'Andreas Ehrismann, Effretikon ZH, et de Hansulrich Zahnd, Mamishaus BE, les vacances qui existaient depuis l'AD 2006 ont enfin pu être comblées. Ces élections complémentaires étaient d'autant plus importantes que des démissions se profilent à moyen terme au sein du comité.

Pour la désignation, respectivement l'engagement d'un chef-juge, des malentendus s'étaient produits à plusieurs reprises par le passé, raison pour laquelle le règlement des chefs-juges devait être adapté. Le règlement dans son ensemble a été adopté à l'unanimité.

Attribution de l'Exposition nationale de volailles 2016 à Martigny VS

Fabrice Albertoni, préposé cantonal valaisan, et son équipe ont présenté dans les trois langues nationales leur candidature pour l'Exposition nationale de volailles, les 17 et 18 décembre 2016, à Martigny VS. L'exposition a été attribuée à Martigny, sans opposition. Ainsi l'avenir des Nationales est assuré pour quelque temps.

Remise de la médaille du mérite

Cette distinction particulière est attribuée aux membres qui s'engagent ou se sont engagés durant de nombreuses années dans leur organisation, en faveur de l'élevage des volailles de race. A Belp, Rösli Karpf, Aedermannsdorf SO, Didier Philippin, Colombier NE, Roger Juillerat, Coeuve JU, et Reto Sommer, Krailigen BE, ont reçu cette haute distinction. Sincères félicitations!

Nouveau membre d'honneur

Pour son engagement exemplaire, les délégués ont conféré à Jean-Maurice Tièche le titre de membre d'honneur de Volailles de race Suisse. Comme vice-président de notre fédération et en tant que membre de la Commission de formation, Jean-Maurice accomplit un travail très apprécié en Suisse francophone.

Sa façon d'agir tranquille, objective et compétente est unanimement estimée au sein du comité et par tous les éleveurs. Au nom du comité de Volailles de race Suisse et de tous les éleveurs, je félicite Jean-Maurice de cette distinction importante au sein de notre fédération.

Exposition nationale de volailles des 29 et 30 décembre 2012 à Sursee, un challenge logistique

Lorsque la division avicole des Waldstätten, début 2009, a pris la décision d'organiser la plus grande exposition de volailles de race de Suisse, en 2012, deux personnes étaient particulièrement motivées pour mettre cette grande manifestation sur pied à Sursee. Christian Lengacher et Anton Meier étaient convaincus dès la première minute que les halles des apprentis de la fédération des maîtres maçons, au Campus de Sursee, permettraient de réaliser une exposition à l'ambiance particulière.

Avec 2705 sujets inscrits (ce chiffre avait été atteint pour la dernière fois en 2006, à Thoune), le comité et le comité d'organisation ont été agréablement surpris. Comme s'il l'avait pressenti, Christian avait prévu et réservé prudemment deux halles supplémentaires. Malheureusement, il fut impossible d'éviter une présentation sur deux étages des boxes d'exposition, mais cela n'a nullement nui à l'ambiance particulière. Le fait que chacune des cinq halles ait été décorée selon un thème différent a apporté une note spéciale à cette exposition. Les frais généraux ont une nouvelle fois été réduits par rapport à ceux de Züberwangen SG ce qui confirme la planification prévoyante du comité d'organisation et du comité.

Les vainqueurs de l'Exposition nationale de volailles de Sursee

Collections de société avec moins de 25% de volailles d'ornement

1. KTZV Marthalen	94.545 p.
2. OV Ruswil	94.433 p.
3. GZV Alttoggenburg	94.396 p.
Collections de club	
1. Club suisse de la Barnevelder	94.438 p.
2. Club suisse de la Wyandotte	94.414 p.
3. Club suisse de la New-Hampshire	94.189 p.

Best of Show

Pour la deuxième fois lors d'une Nationale de volailles, les chefs-juges Urs Lochmann, René Schlauri et Michel Bovet ont attribué le titre de "Best of Show" 1.0 et 0.1. Les deux prix de champion ont été généreusement offerts par le CO et ils ont été remis le dimanche après-midi à Fritz Tanner, d'Engelburg SG, pour une poule Italienne saumon doré et à Thomas Meyer, de Villmergen AG, pour un coq Wyandotte nain fauve herminé noir. Sincères félicitations!

Champions de la Nationale 2012

L'obtention d'un titre de champion avec ses animaux lors d'une Nationale de volailles est certainement un point culminant dans la carrière d'un éleveur. A Sursee, cette distinction a été décrochée par les éleveuses et éleveurs suivants:

Jeune éleveur: Mathys Dilan Conner, Kölliken AG, Poule hollandaise huppée naine blanche à huppe blanche;

Champions suisses de la jeunesse:

Palmipèdes: Schoch Jasmin, Züberwangen SG, 1.0 Canard Mignon blanc; Poules de grande race: Schmid Beat, Birmensdorf ZH, Poule de Westphalie;

Poules naines: Angehrn Michael, Engelburg SG, Sabelpoot noire;

Volailles d'ornement: Hofmann Patrik, Gontenschwil ZH, 1.1 Fuliqule Nyroca

Dindons et pintades

Hausamman Paul, Salmsach TG, 1.0 Dindon allemand, Ailes noires Oies

Fässler Paul, Elsau TG, 0.1 Oie fermière de Franconie

Canards

Hausamman Paul, Salmsach TG, 1.0 Coureur indien bleu

Poules de grande race

Hediger Jürg, Rupperswil AG, 0.1 Rhénane noire

Race de l'année 2012 Malines

Battaglia-Dünner-Kohli, Eschlikon TG, élevage communautaire, Malines coucou

Diminutifs des grandes races

Geisser Toni, Benken SG, 1.0 Yokohama nain blanc à dessins rouges

Schoch Melanie, Züberwangen SG, 1.0 Combattant anglais moderne nain saumon blanc doré Naines d'origine

Sommer Reto, Krailigen BE, 1.0 Chabo froment

Gallinacés

Schönenberger Hubert/ Roveda Monika, élevage communautaire, Frauenfeld TG, 1.1 Faisan de Colchide

Anatidés

Fallegger Heiri, Geuensee LU, 1.1 Siffleur du Chili.

Sincères félicitations à tous les lauréats de Sursee!

Au nom du comité, de tous les exposants et des visiteurs, je remercie le comité d'organisation de la fédération des Waldstätten, sous la houlette de Christian Lengacher, de Mandach AG. Ils ont organisé une Exposition nationale de volailles qui restera longtemps dans la mémoire de ceux qui ont pu y prendre part.

Exposition EE du 7 au 9 décembre 2012, Leipzig

La 27e Exposition européenne 2012, à Leipzig, fut un événement d'une portée jamais atteinte encore, un festival de l'élevage européen des petits animaux à nul autre pareil.

L'absence de la volaille suisse à cette exposition gigantesque n'a certainement été remarquée que par les initiés et ceux qui en avaient été informés.

C'est avec plaisir, comme dans les années passées, que j'aurais parlé dans ce rapport des succès des éleveuses et des éleveurs suisses qui auraient obtenu avec leurs animaux un titre de champion d'Europe en individuel ou en collection.

Mais comme c'est souvent le cas dans la vie, "les choses ne se déroulent pas toujours comme on le souhaite". Les dispositions pour les exposants de volailles étrangers prévues par la législation allemande ont été appliquées avec riqueur à Leipzig. L'article de loi stipule que, dans les expositions allemandes de volailles, seuls sont acceptés les animaux vaccinés contre la maladie de Newcastle. Comme cette vaccination est interdite en Suisse, nos animaux n'ont pas été acceptés à l'exposition. Malheureusement, malgré tous les efforts du président de l'EE, Urs Freiburghaus, et du président de la Commission consultative pour la protection animale, du Prof. Joachim Schille, ainsi que du représentant de l'OVF, le vétérinaire Urs Zimmerli, il a été impossible de trouver une solution acceptable pour les deux parties. Dommage! Il reste à espérer que dans les futures discussions réunissant les représentants de Volailles de race Suisse, de Petits animaux Suisse et les responsables de l'OVF, des possibilités et des solutions seront trouvées, afin que les éleveurs de volailles suisses puissent de nouveau concourir avec leurs animaux pour un titre de champion d'Europe, lors de la 28º Exposition EE, à Metz, France, du 13 au 15 novembre 2015.

Race de l'année 2014

Afin que les anciennes races de volailles ne s'éteignent pas, la Commission du standard et technique a lancé un concours en 2006. Celui-ci a pour but d'attirer l'attention sur des races rares ou tombées dans l'oubli et d'aider à les relancer. En 2006, ce fut l'Andalouse et son diminutif, en 2008 la Phoenix et son diminutif, en 2010 le Canard Pékin allemand, en 2012 la Malines et la Malines naine et pour 2014, ce sera la Lakenvelder et son diminutif.

Cette élégante race de l'Europe du nord-ouest présente le même coloris de plumage chez le coq et chez la poule et mérite, espérons-le, d'être admirée en grand nombre à la Nationale de Delémont JU.

Jubilé des 125 ans d'élevage de volailles de race en 2017

Dans le rapport 2011, j'ai écrit que notre fédération avait mis fermement le cap sur le jubilé des 125 ans d'élevage de volailles de race en Suisse et que l'acte officiel aurait lieu en 2016. Dans l'intervalle, Hans Zürcher, dans ses recherches d'anciens documents pour la Chronique du jubilé, est tombé sur le procès-verbal de la fondation. Ce document mentionne que l'assemblée constitutive a eu lieu de 10 juillet 1892 à l'hôtel St-Gothard de Zurich. Si on ajoute 125 ans à cette date de fondation, on arrive inévitablement à l'année 2017, lors de laquelle l'élevage des volailles de race en Suisse pourra fêter son 125° anniversaire.

Depuis lors, le groupe de travail a émis de premières idées et tiré certaines choses au clair, afin de savoir dans quel cadre notre fédération pourrait célébrer dignement ce jubilé. Je profite de ces lignes pour inviter notamment les responsables de clubs de volailles de race à communiquer à Hans Zürcher des dates, des faits et des événements qui pourront figurer dans la Chronique.

Service de renseignements

Depuis longtemps, le service de renseignements de Volailles de race Suisse est très apprécié comme prestation de services. A St-Aubin FR, toutes les personnes intéressées reçoivent de Margrit et Hans Zürcher des renseignements spécialisés et compétents sur tous les domaines liés à l'élevage et à la détention des volailles de race.

Comité et commissions

Pour le traitement des affaires du comité, deux réunions du Bureau et neuf séances du comité ont été nécessaires. Les deux nouveaux élus, Andreas Ehrismann et Hansulrich Zahnd se sont bien intégrés au team. Andreas, en plus du procès-verbal, est responsable des questions liées à la protection des animaux et à la certification, Hansueli se met au courant du fonctionnement complexe d'une exposition nationale de volailles. Avec cette démarche, la question de la succession à ce poste du comité est réglée. La responsabilité et la gestion des archives photos ont été confiées à Hubert Schönenberger.

Le nombre de réunions de la Commission de formation et de celle du standard et technique est déterminé par l'urgence des différentes affaires.

Perspective et remerciements

Inventaire 2013 des races et variétés de coloris

Ce printemps a démarré le troisième recensement en vue de l'inventaire des races et variétés de coloris. Le projet lancé en 2009 par le président de la Commission du standard et technique, Urs Lochmann, voit son succès augmenter régulièrement. Au moment de la rédaction de ce rapport, les membres de Volailles de race Suisse ont déjà annoncé plus de 3700 sujets d'élevage. Fait réjouissant, les annonces de volailles d'ornement augmentent aussi. Il est également très satisfaisant de constater que le retour de la part de la Suisse romande a de nouveau augmenté. Pour la première fois, des reproducteurs ont été annoncés par le Tessin. Un grand merci doit être adressé aux responsables de section qui se manifestent et informent que leur section n'a, en ce moment, plus aucun éleveur de volailles actif. Cette année encore, Urs Lochmann va enregistrer minutieusement les sujets reproducteurs annoncés, afin que tous les intéressés puissent télécharger la liste des races et variétés de coloris sur Internet, sous <u>www.kleintiere-schweiz.ch</u> .

Pour tous ceux qui cherchent des volailles de race, cet inventaire est un véritable auxiliaire et il simplifie la recherche de sujets de race et d'œufs à couver.

Lors de l'assemblée des délégués du samedi 8 juin 2013, à Muttenz BL, les délégués des fédérations auront la possibilité d'attribuer leurs expositions nationales 2018 à Fribourg, sous le patronage de Petits animaux 18. Je suis convaincu que cela ne sera qu'une simple formalité. Le dimanche 9 juin 2013, les responsables des fédérations cantonales, des sections et des clubs pourront approuver la deuxième exposition commune de Petits animaux Suisse, après celle de 2005.

Je remercie mes collègues du comité et des commissions de leur collaboration constructive et ciblée.

Même s'il en est souvent question, il n'y a aucune confiance inconditionnelle. On peut perdre chaque confiance accordée et pour la gagner il faut remplir des conditions préalables.

Ces conditions initiales sont précisément celles que chaque confiance requiert.

Au nom de mes collègues du comité, je remercie tous les responsables et tous les éleveurs de la confiance accordée. Je me réjouis de leur participation à notre assemblée des délégués du samedi 8 juin 2013 à Muttenz.

Martin Wyss

Président de Volailles de race Suisse